

Les jésuites se mobilisent pour les Rencontres méditerranéennes et la venue du pape François à Marseille

Du 17 au 24 septembre, Marseille accueille les Rencontres méditerranéennes et, à cette occasion, le pape François. Les jésuites et la famille ignatienne se mobilisent autour de ce temps de dialogue entre les cinq rives de la Méditerranée et de visite historique du pape dans la cité Phocéenne.

70 évêques de 30 pays du pourtour méditerranéen y participeront, dont **Mgr Théodore Kodidis**, archevêque d'Athènes et jésuite de notre Province, et **Mgr Antoine Audo**, jésuite, évêque d'Alep. 70 jeunes seront aussi présents venant des différents pays, milieux et religions.

« Il s'agit de faire dialoguer les cinq rives de la Méditerranée pour réfléchir ensemble aux grands défis auxquels elles font face – disparités économiques, crises politiques, mouvements migratoires, changements climatiques –, pour valoriser les ressources dont elles disposent et pour ouvrir de nouveaux chemins de paix et de réconciliation. Dans tout cela, l'Église a un rôle essentiel à jouer, au service du bien commun. L'enjeu est de taille et la visite du pape vient à point : le bassin méditerranéen est défiguré par tant de maux qui le font souffrir et l'Église y est bien présente dans tous les pays qui la bordent », souligne **le P. Michel Joseph sj**, supérieur de la communauté jésuite Notre Dame des Missions à Marseille.

Ces rencontres seront accompagnées d'un festival ouvert à tous. Habitants de la ville et pèlerins venus de toute la France et du pourtour méditerranéen sont invités à des concerts, conférences, débats, théâtre ... portés par les mouvements d'Églises, associations de solidarité, acteurs culturels...

Les 22 et 23 septembre la visite du pape François dans la cité phocéenne constituera le point d'orgue des Rencontres méditerranéennes.

« Nous pouvons rendre grâce pour ce bel événement, d'abord vécu par l'Église à Marseille avec joie, mais aussi par tous les habitants de la région et du pays. Ce sera aussi un moment d'unité autour du pape, un temps de prière, un temps de solidarité pour tous les Marseillais ! » se réjouit **le P. Michel Joseph**.

Le pape viendra ainsi clôturer l'assemblée des évêques et la session des jeunes, après avoir confié ces rencontres à l'intercession de la Vierge Marie, à la Basilique Notre-Dame-de-la-Garde, et prié pour les migrants morts en mer, en présence des représentants des autres confessions et religions.

L'après-midi du 23 septembre, il présidera la messe célébrée au stade Vélodrome en présence de 60 000 personnes. En venant à Marseille, le pape poursuit le pèlerinage méditerranéen qu'il a entrepris en 2013, réaffirmant ainsi son attention toute particulière de pasteur pour les peuples de la Méditerranée.



Depuis plusieurs mois, la communauté jésuite de Marseille se mobilise autour de l'événement : « *Les jésuites répondront présent tout au long des Rencontres !* », explique le **P. Michel Joseph sj**. Deux lieux jésuites à Marseille, l'église Saint-Ferréol et la Maison Montolieu, ouvrent largement leurs portes à l'occasion de la veillée du 22 septembre. Les institutions jésuites (JRS France – Jesuit Refugee Service –, établissements scolaires jésuites de Provence et de Saint-Mauront) et la famille ignatienne participent activement aux Rencontres en communion avec le pape et l'ensemble des participants.

Il soufflera à Marseille un vent qui invite à aller au large, comme l'ont vécu 8000 personnes, à la Toussaint 2021, lors du Rassemblement des jésuites et de la famille ignatienne dans la cité phocéenne.

Parmi les initiatives à noter :

Veillée du 22 septembre

Soirée-débat sur l'Église face aux défis de la Méditerranée à la Maison Montolieu à 20h00



Située sur le même site que la communauté jésuite dans le quartier populaire de la Joliette, la Maison Montolieu propose une soirée débat sur le thème « Servir aujourd'hui et demain en Église pour répondre aux défis méditerranéens ? ». Animée par le **P. Étienne Grieu sj**, théologien et recteur du Centre Sèvres- Facultés jésuites de Paris, elle donnera la parole à **Mgr Théodore Kodidis sj**, jésuite et archevêque d'Athènes et à **Sr Nathalie Becquart**, xavière, secrétaire du synode sur la synodalité. La soirée abordera les défis de la Méditerranée : grande pauvreté, conflits, pluralité religieuse, enjeu écologique, situation des personnes migrantes...

Prière de Taizé, à l'église Saint-Ferréol, à 20h00



L'église Saint-Ferréol, sanctuaire situé sur le vieux Port confié à la Compagnie de Jésus, ouvre ses portes le 22 septembre au soir à la communauté de Taizé. Une veillée de prière et un temps œcuménique rassembleront catholiques, orthodoxes, protestants et arméniens apostoliques. Cette veillée sera l'occasion de fêter les 40 ans de Dialogue RCF. Les pères jésuites **Steve Babooram sj**, recteur du sanctuaire et **Vincent Klein sj** accueilleront les participants.

Veillée « Avec Ignace en Méditerranée » en l'église Saint-Laurent de Marseille à 20h00.



Plusieurs mouvements de spiritualité ignatienne, bien présents dans la cité phocéenne (le Mouvement Eucharistique des Jeunes, la Communauté de Vie Chrétienne, le Mouvements de Cadres Chrétiens et Dirigeants, le JRS), animeront une veillée pour découvrir le récit d'Ignace de Loyola sur ses voyages à Rome, Venise et Jérusalem, ses rencontres en Méditerranée et sa manière de vivre la rencontre avec l'autre que l'on ne (re)connaît pas. Temps de partage, témoignages d'accueillis et d'accueillants, temps de prière sont au programme de cette soirée, le tout accompagné de chants et de musique.

« Deep time walk sur le thème de l'eau », sur l'archipel du Frioul

Une marche nocturne est proposée sur l'archipel du Frioul pour (re)découvrir l'histoire de la Création et les enjeux actuels liés à l'accès à l'eau en Méditerranée. Le **P. Xavier de Benazé sj**, délégué *Laudato si'* de notre Province jésuite, animera ce temps de marche, de partage et de prière, en partenariat avec le Mouvement *Laudato si'*.

A la rencontre du pape François les 22 et 23 septembre

Les jésuites et la famille ignatienne seront également bien présents à l'occasion de la venue du pape à Marseille. Le **P. Thierry Dobbstein sj**, Provincial, le **P. Thierry Lamboley sj**, Auxiliaire et le **P. Grégoire Le Bel sj**, Assistant du Provincial, se joindront à la célébration, aux côtés des jésuites de la communauté de Marseille, très mobilisés tout au long des Rencontres. Le **P. Pierre de Charentenay sj**, auteur et éditorialiste, commentera la journée sur les ondes de RCF.

JRS France (Jesuit Refugee Service) en première ligne

Très impliqué dans l'accueil et l'accompagnement des personnes exilées et réfugiées, le JRS s'associe étroitement aux Rencontres : le 22 septembre, **Saleem, Jurus**, deux personnes exilées accueillies par le JRS Bouches-du-Rhône, **Timothée Pigé sj**, jésuite en formation, participeront au temps de recueillement avec le pape devant la stèle dédiée aux marins et aux migrants perdus en mer. Collaborateurs, jésuites, exilés et bénévoles du Réseau JRS Bouches du Rhône assisteront à la Messe au Vélodrome. Mme Véronique Albanel, présidente de JRS France, participera à la matinée de clôture des Rencontres avec Mgr Aveline et le pape auquel une carte réalisée par une personne exilée sera remise ainsi qu'un rapport sur les [recommandations](#) de JRS en matière d'intégration. JRS tiendra également un stand dans le village des Rencontres méditerranéennes.

270 membres du MEJ et 300 collégiens animés par la rencontre

RDV est donné à l'établissement scolaire jésuite de Provence pour une journée sur le thème de la rencontre. 270 jeunes, parents et anciens du MEJ ont répondu présents à cette invitation. Ensemble, ils réaliseront une grande voile symbolisant le désir de répondre à l'appel de prendre le large pour sortir de ses habitudes, aller à la rencontre du plus démuné. Cette voile sera présentée lors de messe au stade Vélodrome. 300 collégiens du diocèse de Marseille les rejoindront pour participer à la messe avec le pape François. La journée se clôturera par une veillée de fête et d'action de grâce pour tout ce qui aura été vécu, avec un temps de relecture spirituelle.

Des élèves et accompagnateurs des établissements jésuites de Provence et de Saint-Mauront participeront aussi à la célébration après avoir vécu une semaine aux couleurs des Rencontres.

Une classe de primaire de l'établissement Saint-Mauront a été choisie pour réfléchir à ses espoirs pour la Méditerranée et **quelques élèves se rendront au Pharo samedi matin pour apporter le fruit de ce travail au pape François**

25 jeunes du Réseau Magis retrouvant le pape après les JMJ

25 jeunes du Réseau Magis se retrouveront à Marseille le WE du 22-24 septembre. Venus de Paris, Grenoble, Toulouse et Aix-en-Provence, ils ont RDV vendredi soir à La Pourraque, maison des sœurs xavières située près de Manosque et rejoindront Marseille pour la messe avec le pape, aux côtés du groupe du MEJ. Le dimanche, une grande randonnée sera l'occasion de prier, contempler et échanger sur ce qui se sera vécu la veille tout en marchant. « *Ces Rencontres Méditerranéennes avec le Réseau Magis sont un peu le prolongement des Journées Mondiales de Lisbonne. Nous sommes invités à sentir quelque chose de l'Eglise universelle, en dialogue avec d'autres cultures et religions. Je me réjouis de vivre ces rencontres à Marseille, qui a été une des premières villes christianisées en France, et où se vit depuis longtemps le dialogue inter-religieux.* », explique **Sr Juliette Ploquin, xavière**, organisatrice du week-end.



Un podcast de Prie en Chemin pour prier avec le pape François

Prie en Chemin propose un **podcast pour explorer quatre thèmes chers au pape François** : la miséricorde, la Création, la fraternité et l'Église en sortie. Ces quatre podcasts sont des méditations audios à partir d'extraits de ses écrits, issus notamment des encycliques *Laudato si'* et *Fratelli tutti*. Ils sont à suivre comme un parcours, ou selon les thèmes qui interpellent.



A découvrir [ici](#).

Un livre inédit sur les 10 ans de pontificat du pape François - Conférence et dédicace



Perçu comme progressiste et révolutionnaire, toujours à contre-courant, cette image du pape François est-elle exacte ? À l'occasion du 10^e anniversaire du pape, l'ouvrage « *Le pape François, le révolutionnaire conservateur* » paraît aux Editions jésuites. Ce portrait tout en nuances est signé d'Emmanuel Van Lierde, témoin privilégié de son pontificat, enrichi d'une longue interview exclusive du pape.

Le mercredi 20 septembre à 17h30, Emmanuel Van Lierde, présentera son ouvrage au Couvent des dominicains. Informations [ici](#)

Les jésuites à Marseille

La Compagnie de Jésus est présente en Provence depuis le début du 17^e siècle. Composée de 18 compagnons âgés de 32 à 83 ans, la communauté jésuite poursuit son engagement dans **l'éducation**, à travers le soutien et l'animation des établissements scolaires (Collège et Lycée de Provence, Collège Saint-Mauront dans les quartiers nord) et l'accompagnement d'étudiants en médecine (Centre Laennec), **l'animation de l'église-sanctuaire Saint Ferréol**, le développement de la **Famille ignatienne** et des **liens avec le diocèse**... Le projet d'ouverture du collège Loyola Marseille, en 2025, dans le quartier Euroméditerranée témoigne de la volonté d'être présents auprès des jeunes dans leur diversité.

En 2021, la communauté jésuite s'est implantée rue Montolieu, au cœur du quartier Joliette. Certains membres de la communauté habitent les tours d'Air Bel, présence vivante dans un habitat modeste et proche des personnes marquées par la précarité. L'ouverture de la Maison Montolieu, située dans le même immeuble que la communauté, permet des solidarités renouvelées avec le quartier et la Famille ignatienne marseillaise, dans l'élan vécu lors du Rassemblement « Au large avec Ignace » en octobre 2021 qui a réuni plus de 8000 personnes partageant la spiritualité de saint Ignace, fondateur des jésuites.